

AUXILIARES

REFLEXIONES DE UNA AUXILIAR

Patricia Peláez C (*)

Son éstas, ideas y pensamientos muy propios de una auxiliar de Odontología, a quien, con satisfacción y orgullo, le ha tocado vivir el inicio de todo un proceso histórico.

En verdad, iniciar causas sin darse cuenta, lo convierten a uno en historia. Y qué satisfactorio es serlo, cuando ésta no ha sido fácil. No estoy en plan de reproches ni recriminaciones, ni más faltaba. Nuestra profesión y tampoco Colombia están para ello. Cómo no sentir orgullo al aceptar la invitación de estas páginas para expresar el sentir de una auxiliar. Ahora se nos abren, con respeto, las puertas grandes de la profesión.

Queremos estar a la altura de las mismas, y si nos referimos al pasado es por la obligación que sentimos de contarlo. Ha pasado tiempo, para felicidad nuestra, muy rápido, y por eso hablamos de proceso, desde que un grupo de ilusos expusieron, propagaron y sostuvieron las ideas de la delegación de funciones para Colombia. Sabemos que no fueron del todo originales, pero sembrar semillas recogidas en huerto ajeno no quita el derecho de dar vida. Era toda una aventura cuando, entre temerosas y decididas, nos acercamos a la Universidad del Valle al pregón de nuevos programas en Odontología. Nos bautizaron como Auxiliares Bivalentes, porque, en ese entonces, como suele suceder, las ideas van por delante de las leyes, no existía legislación para nosotras. Estábamos pero no existíamos. Sin embargo, nos reunimos en encuentros cada vez mayores y nació nuestra ASOCIACION ADAO, hoy miembro partícipe de la Federación Odontológica Colombiana. Trece veces nos hemos encontrado en varias ciudades de Colombia, pero siempre con el corazón en Cali.

El Ministerio de Salud "nos creó", a partir de junio de 1978 con el Decreto 1002. De pronto, una legislación estrecha, rígida, confusa, con sacrificio de funciones pero que nos hacía personas ante la Ley, la sociedad y la profesión misma.

La Universidad nos permitió escalar-nos según la nueva reglamentación y pasamos de Bivalentes a Auxiliares de Higiene Oral o Auxiliares de Odontología Social, de acuerdo con entrenamiento y funciones. También la Universidad facilitó

la capacitación de las auxiliares de consultorio, para quienes sólo la tradición empírica y artesanal era la posibilidad educativa. Ahora existen eventos periódicos y frecuentes de educación continua. Nosotras también la necesitamos y sentimos la obligación de hacerla. No es extraño para los odontólogos ser invitados a exponer conocimientos a sus auxiliares. Comenzamos a sentirnos en familia. Mas no todo es color de rosa, hechos paralelos se viven en Colombia que, de alguna manera, modifican la estructura de la misma profesión, como por ejemplo el gran número de odontólogos egresados de las universidades. Nunca se nos tome como competencia de los odontólogos, somos parte de un equipo. Nos hieren ciertas actitudes de rechazo, cada vez menos, gracias a Dios, que insisten en desconocernos e inclusive discriminarnos. Trabajamos juntos, pero en ocasiones como que nuestra presencia les molesta. Ello no enturbia la alegría de sentirnos huéspedes de la Revista de Estomatología, de sentirnos parte de la Federación Odontológica, de ganar, muy en serio, cada día un puesto en la Odontología. De poder compartir día a día los quehaceres, alegrías y responsabilidades que conllevan a pertenecer a una profesión odontológica grande y respetada. Tenemos la tranquilidad de sentir que la delegación de funciones es un hecho irreversible en nuestra Patria. Que estamos en ella para quedarnos.

COMO NACIO Y QUE PRETENDE ADAO

El 19 de octubre de 1976 nace la Asociación Colombiana de Auxiliares de Odontología - ADAO, paralela al desarrollo pujante de nuestro Departamento de Estomatología.

Se origina como idea de un grupo de auxiliares estudiantes del Programa Auxiliar Bivalente que capacitaba la Universidad del Valle. Desde su comienzo hasta el año 1978 estuvo dirigida por diferentes comités organizadores, a partir de esa fecha hasta el momento ha sido dirigida por juntas directivas, y sus integrantes son auxiliares socias.

Sus objetivos son científicos, gremiales, culturales y sociales, es por eso que se realizan conferencias mensuales para

todas las auxiliares deseosas de superación, y su tema principal es la Odontología. Se han realizado talleres teórico-prácticos dirigidos por odontólogos de nuestra ciudad y tenemos la publicación bimensual de nuestro boletín de Educación Continua.

Uno de nuestros objetivos principales es la realización del Encuentro Nacional de Auxiliares, y esto es motivo de gran orgullo, ya que se han logrado realizar trece, con diferentes sedes fuera de Cali, como ha sido la celebración del IV en la ciudad de Armenia (1979), el X en San Andrés Islas (1987) y el XII en Bogotá (1989).

ADAO promueve y orienta la creación de seccionales en Colombia; existen asociaciones en las ciudades de Cúcuta, Armenia, Tolima, y en proceso de formación en San Andrés Islas y Medellín.

Es ADAO una entidad sin ánimo de lucro, que tiene Personería Jurídica y NIT, y está regida por unos estatutos que la convierten en la primera Asociación de Auxiliares de Odontología bien definida en el nivel del territorio nacional.

Han sido numerosas las auxiliares que a través de los años han trabajado incansablemente por el engrandecimiento y consolidación de nuestra asociación, tiene el apoyo y guía de los docentes del Departamento de Estomatología y de forma muy especial del doctor Gerardo Umaña LL., persona de invaluables cualidades, considerado el precursor de las auxiliares y de nuestra ADAO.

La Junta Directiva de la ADAO invita a todas las auxiliares para que colaboren, apoyen y mantengan el deseo de unión de manera viva para así poder, día a día, lograr nuestra superación en el arte de ser AUXILIAR DE ODONTOLOGIA.

Quiere ADAO resaltar la publicación de la primera Revista de Estomatología de la Universidad del Valle, que nace como respuesta ante la necesidad de editar las diferentes investigaciones realizadas por odontólogos de la comarca, donde se destacan, de manera especial, las de los egresados del Departamento de Estomatología.

Congratulaciones a la primera Revista de Estomatología de la Universidad del Valle, ¡ADAO te apoya!

(*) Presidenta Asociación Colombiana de Auxiliares, ADAO.